

---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL VIERNES 16 DE MARZO DE 1810.

---

*SAN JULIAN MARTIR. (Témpora.)*

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de San Francisco,  
Observantes.

### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 6 h. 8' y se pone à las 5 h. 53'

Es el 11 de la Luna. Sale à las 2 h. 22' tard. y se pone  
à las 3 h. 18' mad. del 17.

### *Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. baxa à las 3 h. 48' mad.

Seg. baxa à las 4 h. 12' tard.

Prim. alta à las 10 h. 0' mañ.

Seg. alta à las 10 h. 21' noçh.

---

### COMERCIO.

Entre los sábios españoles que han escrito de economía política merece particular mención Don Diego Saavedra Faxardo, cuyas obras abundan en máximas y consejos apreciables, y son dignas del mayor elogio en medio de no hallarse enteramente libres de los defectos comunes en el mal gusto de su siglo. Nació Saavedra en Algezares, lugar del reino de Murcia, en 6 de mayo de 1584, y despues de haber desempeñado comisiones de mucha entidad en la carrera diplomática, obtuvo plaza en el consejo y cámara de Indias. Murió en 24 de agosto de 1648. La obra que le dió mas crédito fue la *Idea de un príncipe*

*politico y cristiano, representada en cien empresas, y cuya primera edicion se hizo en Munster, año de 1640. La empresa sesenta y ocho que trata de la importancia de la navegacion y el comercio, debiera estar impresa en caracteres de oro, como dice el caballero Sempere, en los pechos de todos los españoles.*

„ En el mar se hallan juntas la fuerza y la velocidad. Quien con valor las exercita, es árbitro de la tierra. En ellas las armas amenazan, y hieren á sola una parte: en el mar á todas. Ningun cuidado puede tener siempre vigilante, y prevenidas las costas; ningun poder presidirlas bastantemente. Por el mar vienen á ser tratables todas las naciones, las cuales serian incultas y fieras sin la comunicacion de la navegacion, con que se hacen comunes las lenguas, como lo enseñó la antigüedad, fingiendo que hablaba el timon de la nave Argos, para dar á entender que por su medio se trataban y practicaban las provincias; porque el timon es quien comunica á cada una los bienes y riquezas de las demas, dando recíprocamente esta provincia á la otra lo que le falta, cuya necesidad y conveniencia obliga á buena correspondencia y amor entre los hombres por la necesidad que unos tienen de otros.“

Continua manifestando las ventajas que puede sacar la España de su situacion entre el Océano y el Mediterráneo, si fomenta y asegura con las armas el comercio y mercancia, que traen consigo el marinage, hace armerías y almacenes los puertos: les da, dice, todas las cosas necesarias para las armadas, sustancia al reino con que mantenerlas, y se puebla y multiplica.... Recuerda las riquezas y poder de las antiguas ciudades comerciantes de Tiro, Sidon, Ninive, Venecia, Génova; y patentiza lo que á la Holanda ha valido su comercio y su industria. Y prosigue „ Nosotros descuidados perdemos los bienes del mar. Con inmenso trabajo y peligro traemos á España de las partes mas remotas del mundo los diamantes, las perlas, las aromas y otras muchas riquezas, y no pasando adelante con ellas, hacen otros grangería de nuestro trabajo, comunicándolas á las provincias de Europa, Africa y Asia. Entregamos á genoveses la plata y el oro, con que negocien, y pagamos cámbios y recambios de sus negociaciones. Salen de España las

sedas, la lana, la barrilla, el acero, el hierro y otras diversas materias; y volviendo á ella labradas en diferentes formas, compramos las mismas cosas muy caras por la conducta y hechuras, de suerte que nos es costoso el ingenio de las demas naciones...“

Las empresas de Saavedra merecen un lugar distinguido en la biblioteca de un comerciante.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

En valde se esfuerzan los periódicos franceses en querer persuadir que el Tirol está ya tranquilo. (*Véase el diario del 27 último.*) El nombramiento del general Broussier para vedugón en jefe en aquel país, y las proclamas en que este digno satélite de Buonaparte prorrumpe en las mas terribles amenazas, no son datos de los mas favorables á las ideas del tirano. No se atreve Broussier á adelantarse á las montañas desde donde le provocan de continuo los valientes tirolenses; al contrario, retrocede á los valles desarmados, que se hallan enteramente cortados del resto del Tirol desde que Baraguay-Hilliers tomó posesion de los caminos de Botzen y Brixen; y en estas indefensas comarcas es donde el bárbaro despliega la *bella indole* que le ha hecho acreedor á las mercedes del emperador y rei.

El archiduque Carlos ha publicado una relacion de la última campaña, cuyo principal objeto se reduce á ponerse á cubierto de quanto se le ha imputado respecto á las operaciones del ejército despues de las jornadas de Ratisbona y Wagram. Aunque este escrito no circula todavía, se sabe lo bastante de su contenido para poder deducir que S. A., lejos de haber deseado la paz, creia en el momento mismo en que la vió concluida que aun se hallaban las tropas austriacas en estado de continuar la guerra con esperanzas de buen éxito. No es tan fácil de atinar el verdadero origen del pavor de que repentinamente se vió sobrecogido el gabinete austriaco.

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 15.* — Las cañoneras y los castillos de Matagorda y

Puntal han hecho fuego al caño del Trocadero, y una de las baterías del arsenal tambien ha disparado algunos tiros. — Varias lanchas y botes nuestros playeros recogen fragmentos de los buques naufragados. — Aun sacan los enemigos algunas tablas de los almacenes del caño que llevan al campamento.

Se sabe que los vándalos han sido nuevamente escarmentados en Cataluña, y se asegura se hallan encerrados en Barcelona. — Por sugeto fidedigno llegado de Valencia nos consta que en aquel reino todo es subordinacion, actividad y patriotismo.

### *Rasgo patriótico.*

D. Francisco Celis, dueño del café del Correo, que ya demostró su patriotismo brindando alojamiento y comida á quantos de nuestras Américas y de Inglaterra viniesen á la península á servir en los exércitos, ofrece hoy mantener treinta soldados, que habiendo perdido brazo ó pierna, ó recibido herida que les impida continuar en el servicio, no pasen de 40 años de edad y presenten testimonio de buena conducta. Les proporcionará en su establecimiento trabajo análogo á su estado, cinco rs. vn. diarios, casa y comida.

**AVISO.** Un individuo que pasa á Canarias necesita un criado que sepa escribir y contar, hábil para mayordomo ó ayuda de cámara, de porte decente y que tenga quien le abone. Se acudirá á la casa que llaman de Santo Domingo, pabellones de Puerta de tierra, último piso sobre la izquierda. — Tambien se solicita en la misma casa un cocinero.

*Marzo 15. — Vales Reales.*

De 72 á 78. Papel. Pocas operaciones.

CON REAL PRIVILEGIO.

---

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,  
Plazuela de las Tablas.